



Premier numéro de la revue de l'Œuvre pontificale de la propagation de la foi en 1924. (Photo : OPM Canada / José I. Sierra)

## Univers, l'un des plus anciens magazines missionnaires du Canada francophone a 100 ans

**Montréal, le 19 mars 2024** – L'Œuvre pontificale de la propagation de la foi (OPPF) célèbre cette année le 100e anniversaire de sa publication phare. Portant aujourd'hui le nom d'*Univers*, la revue relate et raconte la vie missionnaire d'ici et d'ailleurs dans le monde, et constitue à présent l'un des plus anciens magazines missionnaires du Canada francophone.

La revue de l'OPPF s'est développée à la manière de l'Œuvre, c'est-à-dire en une série de mutations rattachées au contexte évolutif de l'Église au Canada des 19<sup>e</sup> et 20<sup>e</sup> siècles.

Pas plus tard qu'en 1839, une revue du nom de *Rapport de l'Association de la Propagation de la Foi* publie son premier numéro pour les membres de l'Association de la propagation de la foi, nom de l'Œuvre à l'époque. On y trouve toutes les activités de l'Association et on en fait sa promotion, elle qui vient d'être établie au diocèse de Montréal un an auparavant. Le *Rapport* cesse d'être publié en 1842.

Les membres de l'Association continuent à suivre les va-et-vient des missionnaires canadiens dans les *Annales de la Propagation de la Foi*, revue publiée à Lyon depuis le début de l'œuvre fondée par la bienheureuse Pauline Jaricot, en 1822. Mais voilà qu'en 1850, le *Rapport* reprend son activité. Cette fois-ci, en vue de s'étendre « plus au long sur des missions qui nous environnent, et sur celles qui, quoiqu'éloignées de nous, ont été fondées par le zèle de nos compatriotes, comme celle de l'Orégon »<sup>1</sup>, mentionne l'édition de 1851.

### **De la « naissance » de la revue *Univers* jusqu'à nos jours**

L'Association cesse de publier les *Rapports* en 1873 pour faire place à d'autres changements. Les récits et nouvelles d'outre-mer des missionnaires canadiens se multiplient, et l'Œuvre continue à les publier alors que la publication suit « plusieurs mutations, changeant légèrement de nom et de format au cours des années. » Cela dure jusqu'en 1923, un an après que l'Œuvre devient pontificale.

C'est en février 1924 que paraissaient les *Annales de la Propagation de la Foi*, la publication officielle de l'Œuvre que l'on connaît aujourd'hui. Rebaptisé *Univers* en 1971, la revue reflète le monde contemporain, le phénomène de la globalisation, et la croissance de l'action missionnaire qui touche désormais les quatre coins de la planète. À ce jour, 18 rédactrices et rédacteurs en chef se sont succédés tout au long de ces cent ans. Notamment Françoise Noël, première femme à tenir ce titre (1972-1973), Huguette Le Blanc (1990-2002) ancienne directrice nationale des OPM au Canada francophone, et José I. Sierra (2009-2021), première personne de minorité visible. *Univers* est aujourd'hui sous la responsabilité de Julie Baribeau depuis 2022.

« Je souhaite aujourd'hui rendre hommage à tous ces artisans qui ont contribué à la mission de la revue et de l'Œuvre à travers ses différentes époques, exprime le père Yoland Ouellet, o.m.i., directeur national des Œuvres pontificales missionnaires au Canada francophone. À 100 ans de la première publication, la revue *Univers* ne cesse de refléter dans chacun de ses numéros l'évolution naturelle de la vie missionnaire de l'Église, et le souhait de Pauline Jaricot de venir en aide aux territoires de mission les pauvres du monde. »

Aujourd'hui, l'Œuvre pontificale de la propagation de la foi propose un site Web, des outils en ligne, des articles, blogues et vidéos de toutes sortes. Malgré les nombreux changements influencés pour la plupart par les tendances des nouvelles technologies, la revue *Univers* demeure encore l'étendard de l'Œuvre pontificale de la propagation de la foi, publiée au rythme de [deux numéros par année](#).

<sup>1</sup> « Étude bibliographique sur les *Rapports* de l'Association de la Propagation de la Foi à Montréal » Robert Valois, c.s.v. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, vol. 4, n° 4, 1951, p. 560-567.

<sup>2</sup> *Ibid.*



*(Photo : OPM Canada / José I. Sierra)*

- 30 -

### **À propos de Mission foi**

Mission foi (Œuvre pontificale de la propagation de la foi), fondée en 1822, est l'une des quatre œuvres pontificales missionnaires au Canada. Son objectif est d'aider l'Église dans sa mission universelle et de répondre à ses besoins d'évangélisation. Présente dans plus de 120 pays, c'est l'Œuvre la plus importante du Vatican soutenant l'action missionnaire des Églises les plus pauvres du monde. Pour en savoir plus, rendez-vous sur [missionfoi.ca](http://missionfoi.ca)

### **Pour en savoir plus ou pour toute autre question :**

Aline Bedros  
Torchia Communications  
514-250-2332  
[aline@torchicom.com](mailto:aline@torchicom.com)